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Magistrado Velasco Félix se despide del PJF
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El Poder Judicial de la Federación (PJF) ve partir a un funcionario judi-
cial que durante los últimos cinco años empeñó sus esfuerzos en lograr que la 
sociedad mexicana tenga a su alcance más y mejores órganos federales impar-
tidores de justicia.

Con el fin de su periodo constitucional como Consejero de la Judicatura 
Federal, Miguel A. Quirós Pérez deja un ejemplo de entrega cotidiana que de-
berá seguir todo empleado del PJF, con el único y desinteresado fin de servir a 
la ciudadanía.

Afirma Quirós Pérez que se lleva, como experiencia tras su paso por el 
Consejo de la Judicatura Federal, enseñanzas muy aleccionadoras de cómo se 
hacen las cosas en el PJF, pero es justo decir también que el poblano deja una 
profunda impronta difícil de borrar.

El PJF desea a Quirós Pérez éxito en sus nuevos proyectos, y expresa su 
convencimiento de que son las personas las que dan vida y enriquecen las ins-
tituciones del Estado mexicano.

e d i t o r i a l
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Mauricio Padilla

Quirós Pérez culmina 
su periodo en el CJF

Detrás de su imagen de funciona-
rio judicial se esconde la faceta 
de un hombre profundamente 

espiritual. Desde ese lado que poco se 
le conoce, el Consejero de la Judica-
tura Federal, Miguel A. Quirós Pérez, 
dice en entrevista a pocos días de dejar 
su cargo: “a veces las cosas más bara-
tas son las que más divierten, las cosas 
que no nos cuestan son las que más nos 
satisfacen”.

Una charla a propósito del fin de 
su encargo como Consejero designado 
por el Senado terminó por revelar a un 
poblano amante del contacto con la na-
turaleza y afecto a la soledad transito-
ria que se experimenta al acampar bajo 
un cielo cargado de estrellas, luego de 
una jornada de cacería sustentable en 
ranchos cinegéticos del norte del país.

“No sé si los citadinos puedan 
coincidir, pero para mi ésa es una for-
ma de contemplar, observar y reflexio-
nar; se reflexiona muchas veces sobre 
los enormes recursos que tenemos, y de 
que vivimos en un mundo maravilloso 
y que hay la necesidad de preservar”.

En mangas de camisa, y en su ofi-
cina que durante los últimos cinco años 
ha ocupado en el edificio del Consejo 
de la Judicatura Federal (CJF), Quirós 
Pérez redondea sus ideas: “Le puede a 

uno servir (los contactos con la natura-
leza de los que habla) para hacer serios 
ejercicios de reflexión sobre la vida 
personal, íntima… en fin, hay ciertos 
matices de espiritualidad a veces en 
esas cosas tan pequeñas”.

Oriundo de Zacatlán, Puebla, Qui-
rós Pérez nació el 12 de enero de 1939. 
Dice con aires de orgullo ser producto 
de las escuelas públicas, en las que se 
educó desde la primaria hasta la uni-
versidad.

Sobre sus padres, Álvaro Quirós 
Sosa y María Pérez Trejo, comenta que 
fueron personas “muy laboriosas y tra-
bajadoras” dedicadas al comercio de 
abarrotes y a una agricultura “prácti-
camente de subsistencia”.

“Vivíamos –relata– en condiciones 
tan modestas”, en un pueblo de carác-
ter singular, donde se hacía vida en una 
comunidad pequeña, con costumbres y, 
en algunos casos, atavismos propios de 
una provincia mexicana aislada.

A Quirós Pérez se le nota un inten-
so amor por su tierra, pues de las pare-
des de su oficina pende un cuadro con 
la imagen de la catedral poblana –una 
de las más bonitas de América Latina, 
que, dicen los que saben, su construc-
ción duró alrededor de 300 años. Tie-
ne, además, litografías del Convento 

de San Francisco, de la Pirámide de 
Cholula, y una que muestra la apacible 
vida en Cuetzalan.

Su paso por el CJF
Afirma que su incursión en el Poder 
Judicial de la Federación se dio de ma-
nera circunstancial, y habla de su paso 
por el CJF.

¿Durante estos años, qué le 
dejó a usted el Consejo de la Judi-
catura? -se le pregunta.

–Enseñanzas muy aleccionadoras 
de cómo se hacen las cosas en el Poder 
Judicial de la Federación, que es posi-
blemente el poder del Estado mexicano 
con mayores requisitos en los perfiles 
para quiénes personifican a dichos ór-
ganos. Se trata de una estructura ope-
rativa, orgánica, que está integrada 
por personal altamente calificado. La 
designación de jueces y magistrados se 
hace a través de concursos y éstos son 
previamente capacitados.

¿Se va satisfecho?
–Nadie puede estar satisfecho de 

su actuación cuando hay acusadas 
demandas de satisfacer necesidades. 
La ciudadanía en México exige no so-
lamente un aparato de impartición de 
justicia que formalmente responde a las 
exigencias de excelencia, objetividad, 

En EntrEvista, muEstra la Espiritualidad 
quE llEva dEntro.
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imparcialidad, sino que en la práctica 
pueda asegurarle a toda la sociedad la 
aplicación de la ley en procesos trans-
parentes, rápidos y eficaces que le den 
la seguridad.

Y añade: 
–De nada sirve tener estructuras 

jurídicas y operativas de excelencia, 
perfectas desde el punto de vista for-
mal, si no sirven en el aspecto práctico 
a una ciudadanía que cada vez más de-
manda más jueces y más justicia, pero 
pronta, con procedimientos ágiles.

Adelanta que, tan pronto culmine 
su encargo, regresará a radicar en la 
capital poblana, donde antes de ser 
Consejero desarrolló la mayor parte 
de su carrera, la cual no ha estado ale-
jada de la política partidista ni de los 
puestos de elección popular, pues ha 
sido presidente municipal y legislador 

federal y local.
¿No descarta volver a conten-

der por algún puesto político?
–Creo que esos tiempos pasan; 

tengo 68 años y los políticos ya a esta 
edad deben buscar ser sustituidos por 
las nuevas generaciones…

Quirós Pérez lo que sí no descarta 
es ejercer la función de notario, cuya 
patente ostenta desde hace unas tres 
décadas.

Sus aficiones y gustos
Dice la canción que “qué chula es Pue-
bla”-se le comenta.

–Pues es una canción que compu-
so el jibarito Rafael Hernández…

¿El puertorriqueño?
– Sí.
Qué sorpresa, mire que un puerto-

rriqueño cantándole así a Puebla.

–Hay otras muchas canciones 
igualmente valiosísimas dedicadas a 
Puebla; obviamente la más conocida 
es creación de este insigne compositor 
puertorriqueño.

Oiga, ¿mole poblano o chiles 
en nogada? ¿Usted qué prefiere?

Se ríe, medita, y luego responde.
–Yo no sé cuál escoger, pero los 

dos son de una increíble riqueza en la 
creatividad gastronómica que solamen-
te la ociosidad o la creatividad, o una 
vocación especial, más bien la creati-
vidad, pudo inventar.

Al igual que la cacería, Quirós 
Pérez dice disfrutar de la práctica del 
golf y de todo tipo de música, pero si de 
boleros y trova yucateca se trata, men-
ciona las composiciones de Gonzalo 
Curiel, Agustín Lara, Ricardo Palme-
rín, Guty Cárdenas y Álvaro Carrillo.
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Se crea Fondo Jurica 
para el Fortalecimiento
y Modernización 
de la Impartición 
de Justicia
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Conclusiones
Federalismo I
Aprobación de la cuarta propuesta generada en el Segundo Encuentro de 
Impartidores de Justicia celebrado el año pasado en Chapultepec. 
En consecuencia, aprobación del anteproyecto de reformas en materia de 
amparo directo y elaboración de un documento con comentarios al mismo.

Acceso a la justicia
Creación del grupo de trabajo para la discusión de la propuesta de la carta 
de los usuarios de la justicia.
Distribución de la Carta.

Gobierno judicial
Creación de grupo de trabajo para el diseño del plan nacional de fortaleci-
miento del sistema de justicia y la identificación de las mejores prácticas en 
planeación y gestión judicial en los órganos impartidores de justicia.
Iniciar ejercicios de planeación judicial en los Tribunales Superiores de Justi-
cia de Hidalgo y Tabasco, así como en el Tribunal Federal y de Justicia Fiscal 
y Administrativa.
Diseñar e implementar un curso sobre gobierno judicial dirigido a todos los 
órganos impartidores de justicia.

Mérida, Yuc.- La Segunda 
Asamblea Ordinaria de la 
Asociación Mexicana de 

Impartidores de Justicia (AMIJ) sir-
vió de marco para que el presiden-
te de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN) y del Consejo 
de la Judicatura Federal, Minis-
tro Guillermo I. Ortiz Mayagoitia, 
anunciara la creación del Fondo 
Nacional para el Fortalecimiento y 
Modernización de la Impartición de 
Justicia (Fondo Jurica).

Aquí, el presidente de la Re-
pública, Felipe Calderón Hinojosa, 
comprometió, a su vez, aportar re-
cursos adicionales para que sean 
destinados a los proyectos que ga-
ranticen mejoras a la impartición 
de justicia. Hizo un reconocimiento 
al Poder Judicial de la Federación, 
y en especial al Alto Tribunal, por 
desempeñar en estos tiempos para 
México un papel protagónico como 
Tribunal Constitucional. El man-
datario subrayó, asimismo, el com-
promiso de la SCJN de fortalecerse 
como garante de la legalidad y del 
estado de derecho frente a cual-
quier poder de leyes o de facto.

Reunión en la que participaron 
Ministros de la SCJN, Consejeros 
de la Judicatura Federal, Jueces 
y Magistrados de los poderes ju-
diciales federal y locales, Magis-
trados electorales, y titulares de 
los tribunales Superior de Justicia 
Fiscal y Administrativa, de lo Con-
tencioso Administrativo y Superior 
Agrario, así como de las juntas 
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Estadística judicial
Creación de grupo de trabajo de estadística judicial.
Discusión del documento base para la creación del Sistema Nacional de In-
formación Judicial.
Organismos descentralizados.
Solicitar la creación del apartado 11 de la AMIJ.
Integrar un grupo de trabajo para el análisis de la tesis de jurisprudencia 
1/1996.

Federalismo Judicial II
Aprobación de la propuesta en la que se establecen modificaciones al artículo 
116 constitucional para dotar a los tribunales de lo contencioso administrativo 
de las entidades federativas de autonomía financiera e institucional, conside-
rando el mandato establecido en el artículo 17 constitucional.
Un grupo de trabajo para estudiar y presentar estudios sobre mecanismos 
que garanticen la autonomía presupuestaria de los órganos impartidores de 
justicia.
Un grupo de trabajo para diseñar los nuevos modelos  de códigos tipo a partir 
de prácticas exitosas.

federal y locales de Conciliación 
y Arbitraje, quienes durante dos 
días analizaron diversas propues-
tas a fin de fortalecer el sistema de 
impartición de justicia en México, 
y acordar los mecanismos para su 
pronta aplicación.

Ante ellos, el Ministro Ortiz Ma-
yagoitia explicó que el Fondo Jurica 
será constituido y formalizado, junto 
con sus reglas de operación, con cri-
terios de transparencia y rendición 
de cuentas.

Ese fondo, agregó, es el resul-
tado de tres años de trabajo intenso 
y diálogo entre los juzgadores de 
todo el país, y precisó que es el 
producto de los ahorros del Alto 
Tribunal en este año como conse-
cuencia de las medidas de raciona-
lidad y eficiencia en el uso de los 
recursos.

Manifestó que las economías 
del Alto Tribunal serán utilizadas 
como aportación inicial del Estado 
mexicano para la creación del Fon-
do Jurica, e indicó que éste será el 
vehículo para garantizar la susten-
tabilidad de los proyectos que pro-
ponga la AMIJ. 

El Fondo Jurica está destina-
do a mejorar la impartición de la 
justicia, federal y local, en todas 
sus modalidades: civil, adminis-
trativa, laboral, penal, electoral y 
agraria”, puntualizó, al comentar 
que la finalidad es asegurar que 
los juzgadores estén en las mejores 
condiciones para garantizar el ac-
ceso a la justicia. 
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Capacitación judicial
Creación de un grupo de trabajo para evaluar mecanismos (recursos econó-
micos, sistemas de licencias, entre otros) para  fortalecer las instituciones y 
centros académicos de los tribunales y órganos jurisdiccionales.
Coordinar los esfuerzos de las instancias de capacitación de los OIJ, y en es-
pecial  incorporar en los planes de estudio programas relativos a la argumen-
tación jurídica, jurisprudencia comparada y justicia internacional, entre otras 
materias, con miras a sentar las bases institucionales para un centro nacional 
de educación judicial.
Presentar la Información del Sistema Nacional de Educación Judicial por parte 
del presidente de la Subcomisión Nacional Judicial de la CONATRIB a todos 
los miembros de AMIJ.

Ética judicial
Aprobación por unanimidad del proyecto de reglamento de la comisión nacio-
nal de ética judicial.
Invitación a los órganos impartidores de justicia faltantes para que se sumen al 
directorio nacional de ética judicial.
Aprobación de la Reunión de Delegados Nacionales de Ética Judicial, a llevar-
se a cabo  el próximo año.
Aprobación de la propuesta del Día del Juzgador Mexicano, para someterla a 
consideración de la plenaria.

El Ministro Ortiz Mayagoitia 
reiteró, con pleno respeto a la divi-
sión de poderes y al Estado federal 
de la nación, la invitación para que 
el Ejecutivo Federal participe en 
el proceso de transformación que 
los impartidores de justicia ya ini-
ciaron. Igual invitación hizo a las 
legislaturas, federal y locales, a los 
gobiernos estatales y a todos los 
sectores institucionales, así como a 
la sociedad civil en general, para 
que participen en este proceso de 
transformación de la impartición 
de justicia. “La modernización, 
profesionalización y fortalecimien-
to de la impartición de justicia es 
un asunto propio y fundamental del 
estado constitucional”, comentó. 

Legisladores se 
comprometen a robustecer 
a los poderes judiciales
En los trabajos efectuados en esta 
ciudad, los impartidores de justicia 
escucharon de legisladores, inte-
grantes de las comisiones de Go-
bernación y de Justicia del Senado 
y de la Cámara de Diputados, que 
el Poder Judicial de la Federación 
y los poderes judiciales locales es-
tán dentro de sus prioridades.

Se estableció, asimismo, la ne-
cesidad de fortalecer los puentes 
de comunicación entre juzgadores 
con diputados y senadores, en el 
marco de las deliberaciones que se 
efectúan como parte de la Reforma 
del Estado, y en específico las que 
se refieren a la reforma judicial.
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Justicia penal
Creación del grupo de trabajo de justicia penal.
Discusión de la propuesta de estrategia para la implementación de la reforma 
de la justicia penal.

Justicia electoral
Derivado de las reformas constitucionales que están por ser publicadas, se 
plantearon las reformas mínimas que debe contener la legislación tanto fede-
ral como local. Entre otros puntos:
• Permanencia de los tribunales electorales locales; su plena autonomía y su 
equiparación con los tribunales superiores de justicia.
•Establecimiento del juicio para la protección de los derechos político-electo-
rales del ciudadano en todas las entidades federativas.
• Ampliación de los sujetos legitimados para promover controversia constitu-
cional y acción de inconstitucionalidad electoral.
• Establecimiento claro de  los supuestos en que la Sala Superior del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación podrá hacer uso de las faculta-
des de atracción y delegación.
• Implementación de las medidas necesarias para que las salas regionales 
cuenten con los recursos materiales y humanos necesarios para enfrentar 
sus nuevas atribuciones.

Se destacó en la sesión de 
trabajo que una de las vertientes 
en las que se trabaja dentro de la 
reforma judicial es la relativa al 
fortalecimiento del Poder Judicial 
de la Federación, y se mencionó 
en específico el planteamiento de 
avanzar hacia la garantía presu-
puestal con la que deben contar 
año con año los poderes judiciales 
federal y locales, así como en el 
fortalecimiento del Consejo de la 
Judicatura Federal.

Se subrayó la “suerte de con-
senso” que hay en temas específi-
cos como la promulgación de una 
nueva Ley Federal de Amparo, así 
como de la necesidad de que el 
país cuente con jueces especializa-
dos en delincuencia organizada.

Los legisladores plantearon 
que a las mesas de concertación 
que se establecieron en el Congre-
so de la Unión, donde se analizan 
los diversos temas que se refieren 
a la reforma judicial, se integre un 
representante del Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la Federa-
ción, para que aporte sus puntos de 
vista en ese rubro. 

Participaron los diputados Cé-
sar Camacho Quiroz (PRI), Silvano 
Garay Ulloa (PT), Jorge Mario Les-
cieur Talavera (PRI), Andrés Lo-
zano Lozano (PRD), Luis Sánchez 
Jiménez (PRD) y José Manuel del 
Río Virgen (Convergencia), así co-
mo los senadores Alejandro Gonzá-
lez Alcocer (PAN) y Jesús Murillo 
Karam (PRI).
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San Cristóbal de las Casas, Chis.- 
La justicia constitucional re-
presenta un freno efectivo a la 

opresión gubernamental, especial-
mente cuando recae sobre los dere-
chos y libertades de los ciudadanos, y 
sobre los derechos e intereses de las 
minorías políticas, expresó el director 
general de Casas de Cultura Jurídica 
y Estudios Históricos del Alto Tribu-
nal, César de Jesús Molina Suárez.

Al dar a conocer las conclusiones 
de la cuarta mesa redonda La Justi-
cia Constitucional en las Entidades 
Federativas, dijo que en esta reunión 
se logró exponer la conveniencia de 
adecuar la justicia constitucional a la 
nueva realidad del país.

Tres días de trabajos en los que 
se reunieron Ministros de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación; Ma-
gistrados del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación (TE-
PJF); Jueces y Magistrados federales; 
representantes de poderes judiciales 
de los estados, e investigadores y aca-
démicos.

El Teatro Hermanos Domínguez de 
esta comunidad de los Altos de Chia-
pas fue el escenario de las ponencias 
y debates, con la participación de 
la Magistrada Sonia Simán Morales, 
presidenta del Tribunal Constitucio-
nal de la Magistratura Superior del 
Estado de Chiapas.

El Magistrado del TEPJF Pedro 
Esteban Penagos López, ponente de 
la mesa 2, mencionó que la función 
jurisdiccional en materia electoral es 
garante de los postulados democráti-
cos establecidos en la Constitución 
federal, y destacó la importancia del 
estudio y la aplicación de los valores 
y principios constitucionales rectores 
de los actos emitidos por las autorida-
des en materia electoral.

En tanto que el también Magis-
trado del TEPJF Manuel González 
Oropeza, quien fue el ponente de la 
mesa 5, se refirió igualmente a los 
principios constitucionales en mate-
ria electoral, y refirió que se ha defi-
nido a los procesos electorales como 
una función de Estado.

En la mesa 1 el ponente fue el 
doctor Rafael Estrada Michel, de la 
Escuela Libre de Derecho, quien co-
mentó diversos temas relacionados 
con la creación de tribunales consti-
tucionales en las entidades federati-
vas, y consideró que bajo la premisa 
de que los estados tienen derecho a 
controlar la regularidad constitucio-
nal dentro de sus ordenamientos loca-
les, se debe aceptar la característica 
normativa de sus textos constitucio-
nales y con ello la existencia de uno 
propio y exclusivo, donde la Federa-
ción no tenga competencias.

En la mesa 3, el Magistrado Car-

Justicia constitucional, 
freno a la opresión de gobierno
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los Arena Bátiz, del Tribunal Superior 
de Justicia del Estado de Nuevo León, 
planteó que algunos aspectos de la 
codificación de la justicia constitucio-
nal estatal han frenado o dificultado el 
desarrollo de la justicia constitucional 
local en diversas entidades.

El doctor César Iván Astudillo 
Reyes, del Instituto de Investigacio-
nes Jurídicas de la UNAM, presentó 
un estudio sobre el desarrollo de la 
justicia constitucional en las enti-
dades federativas, y se refirió a los 
orígenes de estos sistemas de autorre-
gulación.

En cada una de las ponencias se 
contó con varios comentaristas, entre 
ellos, el secretario Ejecutivo de Asun-

tos Jurídicos, Rafael Coello Cetina, y 
en las conclusiones se recordó que la 
justicia constitucional se encuentra 
acotada bajo el principio de supre-
macía constitucional que rige en la 
mayoría de los estados democráticos, 
mediante lo cual se han creado diver-
sos instrumentos para la defensa de 
la Constitución. En una de las mesas 
estuvo como moderador el secretario 
Ejecutivo Jurídico Administrativo del 
Alto Tribunal, Alfonso Oñate Labor-
de.

Lo anterior, se indicó, también 
debe ser tomado en cuenta por la jus-
ticia constitucional local, la cual ade-
más debe garantizarse con aspectos 
como la autonomía e independencia 

de los gobiernos estatales, mismos 
que son requisitos fundamentales pa-
ra el asentamiento, desarrollo y fun-
cionamiento del estado de derecho a 
nivel nacional.

Conferencias magistrales
En la mesa redonda se tuvieron dos 
conferencias magistrales, a cargo de 
los Ministros Margarita Beatriz Luna 
Ramos y Sergio A. Valls Hernández. 
La Ministra habló sobre La justicia 
constitucional en las entidades fede-
rativas, en tanto que el Ministro pre-
sentó su ponencia La regularidad del 
orden constitucional de la República 
Federal. La función asignada a la jus-
ticia constitucional local.
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México cuenta ya con juzgado-
res certificados y capacitados 
en justicia federal para ado-

lescentes, especialización que exige 
la reforma constitucional que creó el 
marco normativo para los procesos en 
contra de ese sector de la población.

Los poderes judiciales, federal y 
locales, tienen un capital humano de 
mil 762 funcionarios judiciales, entre 
juzgadores y defensores de oficio, quie-
nes conforman el primer grupo certifi-
cado por el Instituto de la Judicatura 
Federal-Escuela Judicial (IJF-EJ), que 
una vez que entre en vigor la reforma 
al artículo 18 constitucional, se en-
cargarán de juzgar y defender a los 
adolescentes inmiscuidos en procesos 
judiciales penales.

En la ceremonia de clausura del 
Curso de certificación de jueces es-

pecializados en justicia federal para 
adolescentes, el presidente de la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación 
y del Consejo de la Judicatura Fede-
ral, Ministro Guillermo I. Ortiz Ma-
yagoitia, recalcó el papel del Poder 
Judicial de la Federación (PJF) en la 
constante actualización de sus recur-
sos humanos.

“Al Poder Judicial de la Federa-
ción le corresponde actualizarse y es-
tar a la altura de las necesidades de 
los nuevos tiempos; asumimos la res-
ponsabilidad de contar con juzgadores 
especializados, tal como lo mandata 
el nuevo discurso constitucional”, co-
mentó en la ceremonia de clausura, 
efectuada en el IJF-EJ.

El curso también fue impartido a 
defensores públicos federales y loca-
les, así como a asesores jurídicos.

Se especializan 

 juzgadores
en justicia para 

adolescentes
Culminó Curso de CertifiCaCión impartido por el instituto 
de la JudiCatura federal-esCuela JudiCial.
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Al respecto, el Ministro Ortiz Ma-
yagoitia comentó que el PJF asumió 
la “insoslayable necesidad” de que 
los adolescentes cuenten con defensa 
actualizada y capaz de proveerles una 
digna representación ante la nueva 
jurisdicción.

Se informó durante la ceremonia 
que se inscribieron al curso 558 Magis-
trados y Jueces federales; 355 Magis-
trados y Jueces locales; 320 defensores 
públicos y asesores jurídicos federales, 
así como 529 defensores públicos loca-
les. Asimismo, se subrayó que en este 
primer curso no hubo reprobados.

El Consejero de la Judicatura Fe-
deral, Luis María Aguilar Morales, en 
su calidad de presidente de la Comi-
sión de Carrera Judicial, celebró el 
apoyo, solidaridad e interés por parti-
cipar en esta nueva etapa de la justicia 
penal en México.

Festejó, además, el hecho de lo-
grar que México tenga ya, finalmente, 
los especialistas en la Judicatura que 
la Constitución y la ley exigen. Éste, 
añadió, es un principio fundamental 

que hace que México se ubique entre 
las naciones más desarrolladas en el 
ámbito del derecho penal y que final-
mente “atendamos uno de los aspectos 
más delicados de nuestra sociedad, 
que son los jóvenes adolescentes”.

El Magistrado Jaime Manuel Ma-
rroquín Zaleta, director general del 
IJF-EJ, se refirió a la convención de los 
derechos del niño de 1989, que en sus 
artículos 37 y 40 establecen las bases 
de un sistema de justicia juvenil basa-
do en la teoría de la protección integral 
de los derechos de la niñez. 

“México ratificó esta convención 
en 1990. Para cumplir con este com-
promiso internacional el constituyen-
te permanente modificó el artículo 18 
constitucional”, recordó.

En entrevista posterior, Marroquín 
Zaleta comentó la trascendencia del 
curso impartido, pues afirmó que, en un 
hecho inédito, se certificó ante notario 
público, mediante un protocolo, a cada 
uno de los participantes que aprobaron 
el curso. 

“Abrimos un protocolo, que es una 

situación inédita, ya que es un libro en 
el que de manera formal se sienta algún 
acto jurídico que por su trascendencia 
amerite estar registrado”, subrayó.

De esta forma, comentó, ahí se asienta 
el nombre de los impartidores de justicia 
que están capacitados para atender pro-
cesos penales en contra de adolescentes.

El Magistrado José Guadalupe Ca-
rrera Domínguez, presidente del Tri-
bunal Superior de Justicia del Distrito 
Federal, en su turno, subrayó la impor-
tancia de contar con jueces especiali-
zados en justicia para adolescentes, 
sobre todo en un contexto en el que se 
percibe el incremento notable de la cri-
minalidad juvenil.

Al acto asistieron también Miguel 
Quirós Pérez, presidente de la Comi-
sión de Creación de Nuevos Órganos 
del Consejo de la Judicatura Federal;  
Magistrado César Esquinca Muñoa, 
director general del Instituto Federal 
de Defensoría Pública; y Paula Ramí-
rez España, oficial de reformas legis-
lativas e institucionales de la UNICEF 
en México.
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El Ministro presidente de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
y del Consejo de la Judicatura Federal, Guillermo I. Ortiz Mayagoitia, 
inauguró el foro Aplicación y uso de normas internacionales por el Poder 

Judicial, dentro del Programa Nacional de Derechos Humanos 2008-2012, y ex-
presó que “los derechos humanos son un asunto que merece la más decidida 
defensa constitucional y representan no sólo el límite sino el objetivo mismo de 
la autoridad pública”.

Dijo Ortiz Mayagoitia que, desde su punto de vista, los derechos humanos 
en los procedimientos judiciales dependen de tres factores concurrentes: de una 
labor legislativa y constitucional que les dé el nivel y rango que les corresponde 
al interior de cada nación; de una capacitación adecuada de los impartidores de 
justicia para que tengan un respaldo efectivo dentro del cauce propio de cada 
procedimiento específico, y una cultura del derecho y de la humanidad que le 
dé vigencia efectiva y cotidiana, al grado de que su exigibilidad judicial sea un 
mero complemento de su exigibilidad ética y política.

Hizo estos planteamientos luego de que el embajador Juan Manuel Gómez 
Robledo, subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores, abrió el foro diciendo que se congratulaba 
de que gobierno y sociedad dialoguen para que, junto con los demás poderes de 
la Unión, con respeto a su autonomía e independencia, se elabore el Programa 
Nacional de Derechos Humanos 2008-2012.

Se trata de una tarea que comenzó en diciembre de 2000 —dijo el embaja-
dor— cuando se firmó el primer acuerdo de cooperación técnica entre el gobier-
no mexicano y la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los 
Derechos Humanos. 

“Este acuerdo dio origen a la elaboración de un diagnóstico sobre la situa-
ción de los derechos humanos en México y sirvió como base para elaborar el 
primer programa nacional en la materia”, recordó.

El embajador expuso que el diagnóstico fue elaborado por un grupo de con-
sultores nacionales e internacionales, y por la sociedad civil mexicana. 

Añadió que este diagnóstico planteó temas tan importantes como la admi-
nistración de justicia y, entre otras cosas, la necesidad de promover una profun-
da transformación del sistema para garantizar el estado de derecho en todos los 
aspectos. 

Derechos humanos 
merecen decidida defensa 

constitucional
Manuel Arvizu
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Habló también Gómez Robledo de la necesidad de la creación de un régi-
men jurídico especializado para los menores infractores, la estricta aplicación 
de la justicia militar para faltas en la disciplina castrense, y que las autoridades 
civiles, en consonancia con el mandato constitucional, sean las que conozcan de 
delitos cometidos por militares en casos en que esté involucrado un civil.

Comentó que así surgió el primer Programa Nacional de Derechos Humanos 
en 2005, el cual estableció como una de sus líneas estratégicas impulsar las 
reformas constitucionales y legislativas en materia de seguridad y justicia para 
fortalecer la protección de los derechos humanos. 

Afirmó que entre sus líneas de acción incluía promover la transformación 
del sistema procesal vigente por un modelo que garantizara la presunción de 
inocencia, juicios rápidos y equilibrados, orales, transparentes y públicos, y con 
ello reafirmar la garantía constitucional de que la imposición de penas es propia 
y exclusiva de la autoridad judicial, proporcionando una atención a las víctimas 
del delito y a la reparación del daño, así como a la presunción de inocencia.

Al declarar inaugurados los trabajos, el Ministro Ortiz Mayagoitia hizo ver 
que recientemente el Pleno del Alto Tribunal emitió “un criterio que establece 
que los tratados internacionales se ubican jerárquicamente por encima de las 
leyes generales, federales y locales, y, lógicamente, bajo nuestra Constitución”.

El acto inaugural, en el auditorio de la sede alterna de la SCJN, contó con 
la presencia de Elvia Rosa Díaz de León D’Hers, Consejera de la Judicatura 
Federal; Emilio Álvarez Icaza, presidente de la Comisión de Derechos Huma-
nos del Distrito Federal; Magistrado Jaime Manuel Marroquín Zaleta, director 
del Instituto de la Judicatura Federal; Jorge Ojeda Velázquez, Magistrado del 
Décimo Tribunal Colegiado en Materia Penal del Primer Circuito, y Julio An-
tonio Hernández Pliego, miembro de la junta directiva del Instituto Federal de 
Defensoría Pública.
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Boca del Río, Ver.- El presidente 
de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación, Ministro Guiller-

mo I. Ortiz Mayagoitia, destacó aquí 
que el diálogo es una de las más pode-
rosas herramientas para la evolución 
de las instituciones.

Al clausurar el XXI Congreso de 
la Comisión Nacional Tribunales Supe-
riores de Justicia de los Estados Uni-
dos Mexicanos (Conatrib), comentó, 
además, que todo el diseño institucio-
nal tiene como único destinatario al so-
berano original: el pueblo de México.

El Ministro Ortiz Mayagoitia ma-
nifestó ante los titulares de los poderes 
judiciales de todo el país, que los retos 
y desafíos de la jurisdicción en México 
son cada vez más intensos y profundos, 
y en este sentido recordó el compromi-
so de los impartidores de justicia para 

fortalecer y modernizar la impartición 
de justicia, así como la disposición de 
la Federación para generar apoyo fi-
nanciero que garantice la sustentabili-
dad de los esfuerzos en el sector.

Luego de escuchar los retos de la 
Conatrib, el presidente del Alto Tribu-
nal expresó que los integrantes de los 
órganos impartidores de justicia tienen 
mucho por hacer, y refirió que eventos 
como el que aquí clausuró, dan mues-
tra de la convicción de los juzgadores 
mexicanos por estar a la altura de los 
tiempos y de la vocación de servicio 
para bien del estado de derecho y de 
la sociedad.

Abundó que la pluralidad política, 
el avance democrático, la disponibili-
dad y accesibilidad de la información, 
entre otros factores, han favorecido 
nuevos arreglos en el ejercicio de las 

funciones públicas,
La soberanía de los estados, la au-

tonomía de los poderes y el equilibrio 
en las relaciones de los órganos públi-
cos tienen como último fin, tal y como 
lo establece la Constitución Federal, 
el beneficio de pueblo, señaló.

Finalmente, refirió que los traba-
jos de la Conatrib merecen un profun-
do reconocimiento; desde hace más 
de tres décadas, dijo el Ministro Ortiz 
Mayagoitia, las jurisdicciones de los 
estados se encontraron para impulsar 
reflexiones y propuestas comunes.

En el acto fue designado como 
nuevo presidente de la Conatrib el 
Magistrado José Castillo Ambriz, en 
sustitución del Magistrado José Gua-
dalupe Carrera Domínguez. 

En el acto participó el gobernador 
veracruzano, Fidel Herrera Beltrán.

Diálogo, herramienta para la 
evolución de las instituciones
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Al rendir su informe anual de labores, el Magistrado Jaime Manuel Ma-
rroquín Zaleta, director general del Instituto de la Judicatura Federal-
Escuela Judicial, destacó que 83 por ciento de ex alumnos de cinco 

generaciones son actualmente secretarios de órganos jurisdiccionales del Poder 
Judicial de la Federación.

El Magistrado agregó que, además, ocho alumnos de ese porcentaje han sido 
promovidos a puestos superiores, y que tres externos han recibido otro tipo de 
nombramiento. 

Marroquín Zaleta precisó que durante el periodo que se informa, 
se modificó el plan de estudios, mismo que fue revisado exhaustiva-
mente, tanto en los programas de las asignaturas y sus contenidos; 
y se eligió, dijo, el texto básico para cada materia, incluyendo las 
actividades de aprendizaje recomendables.

Destacó que a la quinta generación —seleccionada del 17 de 
noviembre al 5 de diciembre de 2006— ingresaron 31 personas de 
mil 115 inscritas; terminaron cursos 23; 20 de ellas miembros del 
Poder Judicial y tres externas.

Dijo respecto a la sexta generación, que de 577 aspirantes fue-
ron seleccionados 27 (17 del Poder Judicial de la Federación y 10 
externos). Estos alumnos están en la actualidad en el último bloque 
del curso y la clausura será en diciembre próximo.

Informó que ya se hizo la promoción del curso de la séptima ge-
neración, y precisó que hay 639 aspirantes (206 del Poder Judicial y 
433 externos). En breve, comentó, se iniciará la selección respectiva.

Al referirse a la importancia de la educación continua, el Ma-
gistrado comentó: “Como es obvio, los cambios profundos que se están dando en 
nuestra sociedad, se reflejan en la actividad legislativa. Es inminente la dero-
gación, adición y modificación de algunas normas constitucionales, así como la 
modificación o expedición de diversos ordenamientos legales”.

Y agregó: “Esta situación exige que nuestros secretarios, Jueces y Magis-
trados estén al tanto  de esos cambios. De ahí la importancia de algunos de los 
cursos que se organizaron durante este año lectivo. Las experiencias adquiridas 
durante su desarrollo son muy ricas y nos ayudarán para corregir lo que estuvo 
mal, mejorar lo que estuvo regular y repetir lo que estuvo bien”.

Al informe asistieron el presidente de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación y del Consejo de la Judicatura Federal, Ministro Guillermo I. Ortiz Ma-
yagoitia; los Consejeros Elvia Rosa Díaz de León D’Hers, María Teresa Herrera 
Tello, Miguel A. Quirós Pérez y Óscar Vázquez Marín. Además, los miembros 
del comité académico del IJF-EJ, Adriana Leticia Campuzano Gallegos, Luz Ma-
ría Corona Magaña, Indalfer Infante Gonzáles –ahora consejero de la Judicatura 
Federal–, José Nieves Luna Castro y Jorge Mario Pardo Rebolledo; el Juez Ariel 
Alberto Rojas Caballero y la coordinadora Luz del Carmen Herrera Calderón.

Rindió informe 
el Magistrado Marroquín Zaleta
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Se realizó en el Instituto de la Ju-
dicatura Federal la etapa inicial 

del primer concurso interno de opo-
sición para la designación de Jueces 
de Distrito especializados en materia 
penal, organizado por el Consejo de 
la Judicatura Federal con el apoyo 
de la Escuela Judicial. 

Aunque ya son varios los con-
cursos que se realizan para la de-
signación de Jueces de Distrito y de 
Magistrados de Circuito, éste cuenta 
con características que por primera 
vez se observan en un certamen de 
esta naturaleza. 

Primero, meses atrás, un grupo 
de trabajo del Instituto de la Judi-
catura se dedicó a la elaboración de 
mil preguntas de opción múltiple. 
Después, con base en esas pregun-
tas, se elaboró una guía de estudio, 
que estuvo a disposición de quienes 
se inscribieron al concurso, en la pá-
gina web del propio instituto. 

Luego, el día del examen de la 
primera etapa, se colocó un equipo 
de cómputo delante de todos los sus-
tentantes. Esa computadora contenía 
los mil reactivos, y de manera alea-
toria se escogieron 50 en materia pe-

nal. Una vez elegidas las preguntas, 
se procedió a imprimir, fotocopiar y 
formar tantos cuadernos como parti-
cipantes había. Esto duró solamente 
15 minutos. Después se dieron las 
últimas indicaciones y comenzó el 
tiempo para resolver el examen. 

Al concluir, en un aula diversa, 
mediante un lector óptico, se leyeron 
las hojas de respuesta y los resulta-
dos que arrojaba se proyectaban en 
ese momento en varias pantallas que 
no perdían de vista los sustentantes, 
quienes ansiosos sólo esperaron 15 
minutos los resultados. 

Agiliza 
entrega 
de resultados 
el IJF-EJ 

A la serie Cuadernos de Trabajo, del programa editorial del Instituto de la 
Judicatura Federal, se agrega ahora el título Redacción Judicial. 
¿Quién no ha tenido dudas sobre el significado de alguna palabra?  ¿Cuán-

tas veces dudamos en utilizar una coma o un punto y seguido? Las dudas crecen 
para quienes laboran en un órgano jurisdiccional, pues la responsabilidad es 
mayor; saben que para elaborar una sentencia, además deberá solucionar pro-
blemas jurídicos, lo que precisa argumentar con eficacia y, sobre todo, redactar 
con claridad, corrección y sencillez. Una coma en un lugar equivocado puede 
cambiar el sentido de una oración y, por lo tanto, una sentencia puede correr la 
misma suerte. 

Aunque existen libros sobre redacción, esta obra resulta innovadora e indis-
pensable para cualquier profesional del derecho. Como su propio título sugiere, 
busca que quienes se enfrenten a problemas jurídicos redacten de una forma 
más clara los argumentos de sus sentencias.

Las explicaciones, los ejemplos y los casos prácticos que en este libro se 
presentan son atractivos, pues se realizaron conforme a expedientes y asuntos 
judiciales reales, siguiendo la directriz del Instituto de la Judicatura Federal. 
De esta manera se redondea la idea de realizar ejercicios de redacción, pero 
plenamente aplicados a la labor jurídica. 

El libro está estructurado en 15 lecciones distribuidas en cuatro unidades.

Redacción Judicial, innovadora obra del IJF 
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La Paz, BCS.- El Ministro Gui-
llermo I. Ortiz Mayagoitia, pre-
sidente de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación  (SCJN) y 
del Consejo de la Judicatura Federal 
(CJF), se comprometió con Magis-
trados y Jueces del Vigésimo Sexto 
Circuito, con sede en aquí, a que el 
Sistema de Trámite de Expedientes 
(Site) –que se emplea en la actualidad 
en un plan piloto–, se establezca en 
todos los órganos jurisdiccionales del 
país, para aplicar así una justicia de 
manera pronta y expedita.

Al sostener una reunión de trabajo 
con los titulares de los órganos juris-
diccionales, el Ministro Ortiz Mayagoi-
tia escuchó las principales demandas 
de atención para cubrir el trabajo de 
los funcionarios federales, como son: 
la creación de más plazas adminis-
trativas y de actuarios; optimizar el 
funcionamiento en las Secretarías de 
Acuerdos y Tesis con un programa de 
cómputo; conocer a fondo el programa 
piloto Site y su posible establecimiento 
en todos los órganos jurisdiccionales, 
y eficientar el trabajo complementán-

dolo con el Sistema de Seguimiento de 
Expedientes (Sise).

El presidente de la SCJN y del 
CJF les recordó a los funcionarios 
federales que en estos momentos se 
aplica el Site en un juzgado de Dis-
trito de la ciudad de México, y que los 
primeros resultados que se obtuvieron 
han sido positivos en la reducción de 
las jornadas de trabajo. Ello redunda-
rá en los consecuentes beneficios para 
el personal que labora en los juzgados, 
así como en la sistematización de los 
expedientes, además de que este pro-
grama tiene como objetivo ver el lado 
humano de la justicia, comentó. 

Durante la reunión, a la que asis-
tieron  la Ministra Margarita Luna Ra-
mos y el Consejero Luis María Aguilar 
Morales, los Magistrados y Jueces ex-
plicaron que, a pesar de que el estado 
de Baja California Sur está conforma-
do por cinco municipios  –Comondú, 
La Paz, Loreto, Los Cabos y Mulegé–, 
el trabajo de los juzgados federales 
es intenso por la carga de trabajo que 
se han incrementado en los últimos 
años. 

Sin embargo, aclararon, se han re-
suelto en gran medida los asuntos en 
materia penal, civil, laboral,  juicios 
de amparo, etcétera; pero reconocie-
ron que si es necesario contar con el 
apoyo de un desarrollo tecnológico co-
mo es el Site, para poder contar con 
una justicia pronta y expedita.

Por su parte, el consejero Luis 
María Aguilar informó que han ma-
nifestado su interés por conocer el 
programa piloto Site, diversos órga-
nos jurisdiccionales y contar con ello, 
también, con un expediente electróni-
co. Dijo que ya es una realidad –no 
muy lejana– el establecer en toda la 
república el Site, lo que se mejorará 
la infraestructura electrónica de la red 
de todo el sistema. 

Al final de la reunión, el Minis-
tro Guillermo I. Ortiz Mayagoitia, la 
Ministra Margarita Luna Ramos y el 
Consejero Luis María Aguilar Mora-
les se reunieron con el personal  de 
la administración local de la Casa de 
la Cultura y los Secretarios de juzga-
dos y tribunales del Vigésimo Sexto 
Circuito.

El Site se implantará 
en todo el país 



La Feria Internacional del Libro 
Jurídico llegó a su sexta edición

Cristina Martínez

Por sexto año consecutivo se ce-
lebró la Feria Internacional del 
Libro Jurídico del Poder Judicial 

de la Federación, organizada por la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), el Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF) y el Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF).

Al inaugurar la feria, el Ministro 
Guillermo I. Ortiz Mayagoitia, pre-
sidente del Alto Tribunal y del CJF, 
afirmó que el Poder Judicial de la Fe-
deración (PJF) se esfuerza cada día 
para hacer transparente y accesible to-
da la información que genera, pues al 
hacerlo está consciente de la responsa-
bilidad que tiene en la difusión de los 
criterios jurisdiccionales y constitucio-
nales del país.

La Sexta Feria Internacional del 
Libro Jurídico del Poder Judicial de la 
Federación reunió a casi 70 exposito-
res, en 104 stands, entre casas edito-

riales y oficinas móviles de la SCJN, 
CJF y TEPJF.

En el Palacio de Justicia Federal 
se efectuaron 10 conferencias magis-
trales en las que se abundó sobre temas 
propios del derecho, y se presentaron 
diversas obras literarias a cargo de 
Ministros de la Corte, Magistrados del 
TEPJF, Magistrados de Circuito, Jue-
ces de Distrito y especialistas.

Concursos Mercan-
tiles, Procesos 
y Procedimientos 
en México
El encargado de in-
augurar el ciclo de 
conferencias y pre-
sentaciones de libros 

fue el director del Instituto Federal de 
Concursos Mercantiles (Ifecom), Luis 
Manuel Méjan Carrer, quien presentó 
esta obra. 

El funcionario aseguró que este 

libro será de gran ayuda para los es-
pecialistas en la materia, pues sobre el 
tema de quiebras y concursos mercan-
tiles casi no hay literatura. 

El Derecho Como Argumentación
Manuel Atienza Rodríguez, autor de este 
libro, dijo que el derecho es la profesión 
que más argumentación utiliza porque 
sólo así legitima sus resoluciones.

Por su parte, Santiago Nieto Casti-
llo, del Centro de Capacitación Judicial 
Electoral del TEPJF, consideró que los 
sistemas judiciales en el mundo son los 
que se establecen en un estado consti-
tucional de derecho. 

Introducción al Estudio 
de la Justicia 
Constitucional Electoral 
en México 
En este libro se refleja el 
trabajo que, durante 20 
años, realizó su autor, el 



maestro Rodolfo Terrazas Salgado, en 
materia electoral y, dada la importancia 
que ha tenido el TEPJF en los últimos 
años, pero de manera muy específica 
tras las elecciones presidenciales de 
2006, hace un propuesta en esta obra: 
crear una Sala Electoral dentro de la 
Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción.

Crónicas en Formato 
Multimedia
Este año se presentó 
como novedad, por 
parte de la Suprema 
Corte de Justicia de 
la Nación, una serie 
de DVD’s que con-

tienen crónicas de asuntos relevantes 
resueltos por el máximo tribunal.

César de Jesús Molina Suárez, titu-
lar de la Dirección General de Casas de 
la Cultura Jurídica de la SCJN, explicó 
que, como parte de la apertura informa-
tiva del PJF, se ideó este formato para 
explicar, mediante crónicas, todos los 
detalles de las circunstancias que se 
dan durante el análisis y aprobación de 
los asuntos que resuelven los Ministros.

Justicia 
Constitucional 
en las Entidades 
Federativas
De manera conjunta, 
el Instituto de Inves-

tigaciones Jurídicas de la Universi-
dad Nacional Autónoma de México y 
el TEPJF presentaron este libro que 
compila el análisis que más de 50 au-
tores hacen sobre la nueva dinámica de 
control constitucional en las entidades 
federativas.

Durante la presentación, el in-
vestigador Eduardo Ferrer MacGregor 
Poisot comentó que sólo 20 estados 
del país cuentan con mecanismos de 
control de constitucionalidad, de los 
cuales, Veracruz, Tlaxcala, Coahuila, 
Estado de México y Nuevo León des-
tacan por los avanzan legislativos en la 
materia. 

Por su parte, el Magistrado electo-
ral Manuel González Oropeza consideró 
necesario reactivar la vida constitucio-
nal de los estados para poder construir 
y fortalecer instituciones en las entida-
des federativas de todo el país.

Como testigo de honor de la pre-
sentación, estuvo el Ministro de la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación, 
José de Jesús Gudiño Pelayo, quien 
aseguró que el federalismo ya no es un 
ideal en este siglo XXI. 

La Suprema Corte 
como Órgano 
de Legalidad y Tribunal
Constitucional. 
Análisis de sus Funcio-
nes y de la Trayectoria 
de su Transformación

El Magistrado José Nieves Luna Castro 
es el autor de esta obra, que fue comen-
tada por los Magistrados Jorge Mario 
Pardo Rebolledo, Alejandro Sosa Ortiz 
y Constancio Carrasco Daza.

Pardo Rebolledo, Sosa Ortiz, y 
Carrasco Daza se refirieron al antes y 
después de la SCJN tras las reformas 
al PJF al inicio del sexenio de Ernesto 
Zedillo.

El Despido 
La Reversión de su 
Carga Probatoria 
El Magistrado Alejan-
dro Sosa Ortiz presentó 
esta obra que analiza 
más de 100 juicios en 
materia laboral susci-
tados en los últimos nueve años.

De acuerdo con el autor, este libro 
será una gran ayuda para los litigantes, 
Jueces y Magistrados que requieran 
información sobre el tema de la rever-
sión.

Clausura
Al clausurar la feria, el Magistrado del 
TEPJF Constancio Carrasco Daza ase-
guró que es necesario alentar la lectura 
en México, porque ésta se convierte en 
un poder transformador de las condi-
ciones de vida de un país y las ferias 
literarias son un medio ideal para ello.

Carrasco Daza resaltó la labor de 
los organizadores de la feria, pues con 
ella se fomenta la lectura, aunque re-
conoció que en México esta práctica no 
tiene cifras alentadoras.

Refirió que en México, según da-
tos de la UNESCO, 85 por ciento de la 
población no lee ni siquiera un libro al 
año, e hizo un llamado para que las fe-
rias de libros subsistan.

nes y de la Trayectoria 
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El bienestar de los trabajadores, el mejoramiento de sus condiciones 
económicas y culturales, y su constante superación, son objetivos del 
Poder Judicial de la Federación (PJF), pero siempre dentro de las 

posibilidades presupuestales, afirmó el presidente de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) y del Consejo de la Judicatura Federal (CJF), 
Ministro Guillermo I. Ortiz Mayagoitia.

Al poner en marcha el XV Congreso Nacional Ordinario del Sindicato de 
Trabajadores del Poder Judicial de la Federación (STPJF), efectuado en Baja 
California Sur, Ortiz Mayagoitia subrayó que para el PJF el capital humano es 
su insumo más importante.

Ante el líder del gremio, Juan Bautista Reséndiz, el Ministro destacó el 
papel del sindicato, pues dijo que además de la defensa de los trabajadores, 
contribuye a fortalecer la independencia del PJF.

El Ministro recalcó también que trabajar para los órganos encargados de la 
impartición de justicia significa asumir el ineludible compromiso de lograr una 
mejor institución, un clima de relaciones interpersonales adecuado y respetuo-
so, con austeridad y racionalidad en el uso de los recursos públicos.

Durante tres días, 65 secciones sindicales y 20 delegados del Distrito 
Federal, encabezados por su dirigencia, debatieron sobre diversos temas en 
mesas de trabajo.

El bienestar de sus trabajadores,
objetivo del PJF: Ortiz Mayagoitia

Así lo expresó Al poner 
en mArchA 
el xV congreso 
nAcionAl ordinArio 
del sTpJF

El dirigente sindical Juan Bautista 
Reséndiz, con la Ministra Margarita 

Beatriz Luna Ramos.
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En su discurso inaugural, Bautista Reséndiz se refirió a quienes con algún 
“interés” o “conveniencia política” han acusado a la dirigencia de aceptar las 
recientes modificaciones a la Ley de Instituto de Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado.

“Hemos sido responsables con la crítica, pero no con la calumnia”, manifes-
tó el dirigente, quien dijo desmentir “rotundamente” esa versión.

Agregó que el comité directivo que preside ha trabajado para informar a 
los agremiados “sobre cómo nos afecta la mencionada norma”, y manifestó: “el 
compañero que solicite la defensa y orientación del sindicato la tendrá sin con-
dicionante”.

Durante el Congreso, al que también asistió la Ministra Margarita Beatriz 
Luna Ramos, el STPJF entregó la Medalla al Mérito Judicial 2007 Ericel Gómez 
Nucamendi a Víctor Gama Méndez, Francisco Alvarado Guerrero, Braulio Ro-
mero Vargas, Evangelina Lozada López, Rubén Vargas Martínez y María Luisa 
López Avendaño.

El XV Congreso Nacional Ordinario fue clausurado por el gobernador del 
Estado, Narciso Agúndez Montaño, y contó con la presencia de funcionarios 
administrativos del CJF y de la SCJN, además de representaciones sindicales de 
El Salvador, Costa Rica, Perú y Nicaragua, y de la Internacional de Servidores 
Públicos.
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A punto de retirarse del Poder Ju-
dicial de la Federación (PJF), 
al que ha servido de manera 

ininterrumpida durante 44 años, el 
Magistrado Guillermo Velasco Félix 
afirma que a la justicia le dio “la mejor 
buena fe”, los mejores años de su vida 
y el gran esfuerzo que implicó un tra-
bajo sin horarios.

Cuando se acerca a los 75 años de 
edad, el presidente del Tercer Tribunal 
Colegiado en Materia Penal del Primer 
Circuito, en entrevista, hace un repa-
so de ésas más de cuatro décadas de 
trabajo.

–Lo que más me impacta es que 
no sé ni cómo transcurrió tanto tiem-
po; y mire, prácticamente ya cesaron 
los efectos de mi nombramiento por 
la edad. Pero realmente es un trabajo 
de lo más bello y más apasionado que 
hay.

En su oficina ubicada en el pri-
mer piso del edificio de avenida Re-
volución 1508, rodeado de figuras de 
El Quijote, y en la que sopla un gélido 
aire que expele un ventilador, el Ma-
gistrado habla de su vida; de su expe-
riencia profesional como juzgador y de 
lo que vislumbra tras el retiro.

Oriundo del Distrito Federal, para 
más señas del barrio de Tacubaya, Ve-
lasco Félix nació el 14 de octubre de 
1932. Está casado con la señora Ligia 
Cuevas de Velasco, también de profe-

sión abogada, con quien procreó dos 
hijos: Guillermo y Raúl, profesionistas 
radicados actualmente en el extranjero.

¿Habrá nostalgia, Magistrado? 
-se le pregunta.

–Desde luego. Un cambio tan ra-
dical y violento siempre produce un 
corte en la vida. La costumbre de las 
resoluciones, de revisar los asuntos, de 
integrar el colegiado cuando se presen-
tan las fechas de sesiones; discutir los 
asuntos, resolverlos en definitiva, pues 
todo eso se acabará. Siento que será un 
gran desbalance, pero lo pienso com-
pensar con trabajo intenso, como toda 
la vida lo realicé.

¿Qué viene después, Magistra-
do?

–Lo que sigue es una clase que 
tengo en la Universidad Interconti-
nental de derecho penal, en la cual he 
estado como maestro honorario desde 
hace más de 20 años, y dirigiendo tesis 
profesionales, presidiendo exámenes 
profesionales, y la inquietud de seguir 
en el estudio de estos temas.

¿Cuál es la mejor enseñanza 
que puede dejarle un Magistra-
do con 44 años de trabajo a sus 
alumnos?

–Yo les transmito mis experien-
cias personales, los motivo lo más 
que puedo para que estudien diario, 
porque un momento de estudio bien 
aprovechado graba mejor los conoci-

A la justicia 
di los mejores años 
de mi vida: 
Magistrado Velasco Félix

Mauricio Padilla

Se retira del PJF 
al cumPlir 75 añoS 
de edad y 44 de Servicio 
ininterrumPido
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mientos que horas de fatiga, que sólo 
producen aburrimiento y sueño.

¿Y qué lo llevó a estudiar de-
recho?

–Yo trabajé más de 10 años en el 
periódico Excélsior, como ayudante de 
un ilustre hombre de izquierda, muy 
sincero, muy inteligente y muy culto, 
don Hero Rodríguez Toro; él me im-
pulsó. Fue gerente general, pero antes 
fue director de la página editorial; era 
un hombre muy capacitado.

Relata que en aquellos tiempos 
había dejado de estudiar durante un 
par de años, por lo que un buen día 
Rodríguez Toro le inquirió: “¿qué 
quieres hacer en la vida?”

Fue entonces que decidió inscri-
birse en la Facultad de Derecho de la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México, de la que se tituló con la tesis 
Amparo directo. Su preparación por vio-
laciones al procedimiento, en 1965.

Cuenta que su maestro de derecho 
mercantil, el jurista Salvador Mondra-
gón Guerra, y a la sazón Magistrado de 
Circuito, fue quien en 1963 le abrió la 
puerta del PJF, al permitirle acudir a 
su tribunal a estudiar los expedientes.

–Ello sucedió hasta que un día me 
dijo: ‘tengo una plaza de oficial judi-
cial; ¿le interesa?-relata.

Inició así una carrera judicial en 
ascenso, peldaño por peldaño: de ofi-
cial judicial a actuario judicial; luego 

auxiliar de proyectos de ejecutoria; 
más tarde secretario de Estudio y 
Cuenta en la Suprema Corte; Juez de 
Distrito y Magistrado de Circuito.

El Magistrado relata una anécdota 
de cuando se le envió a Durango como 
Juez de Distrito interino, en febrero de 
1969.

Era aquel estado, le alertaron, una 
entidad muy conflictiva, en la que ha-
bían desaparecido dos veces los pode-
res, y le auguraban problemas con el 
gobernador Alejandro Páez Urquidi, 
acostumbrado a pedir la remoción de 
jueces que no “colaboraban” con su 
gobierno.

–Tuve la fortuna de encontrar un 
ambiente hostil, desde luego, por el 
aspecto político, pero muy apoyado por 
el sentido social del pueblo. El juzga-
do se llenó de amparos, lo que molestó 
al gobernador, quien pidió mi cambio.

Continúa:
–El gobernador se quejó con el 

presidente (de la Suprema Corte) Al-
fonso Guzmán Neyra, diciéndole que 
yo no quería colaborar con su gobier-
no. Entonces, don Alfonso me llamó 
por teléfono; le dije: señor, pues se han 
concedido muchos amparos. Entonces 
le mandó una carta muy ilustrativa 
diciéndole al gobernador que el Juez 
de Distrito era independiente, y que 
su actuar estaba encaminado a limitar 
sus actos de gobierno, jurídicamente 

hablando.
¿Entonces ahí se mantuvo?
–Ahí me mantuve más de tres 

años, hasta que me cambiaron como 
Juez de Distrito al Estado de México, 
en Toluca.

¿Qué le dio usted al Poder Ju-
dicial, Magistrado?

–Le di la mejor buena fe, los me-
jores años de mi vida, el gran esfuerzo 
que significó un trabajo sin horarios…

¿Y qué le dio el Poder Judicial 
a usted?

–La oportunidad de ser juzgador, 
el apoyo de los señores Ministros…

Al Magistrado Velasco, en más de 
una ocasión, el Pleno de la Suprema 
Corte le encomendó tareas con cierto 
grado de dificultad, como reorganizar y 
levantar la moral de los empleados del 
Tribunal Colegiado del Octavo Circui-
to, con sede en Torreón, Coahuila.

Aprovecha la entrevista para des-
tacar la capacidad de su equipo.

–Mi personal es de excelencia; 
gracias a él tengo la ponencia al co-
rriente. 

Se agota el tiempo de la entrevis-
ta con este jurista adepto a la música 
clásica, en especial de Beethoven; con 
el juzgador que en 1997 recibió, de 
manos del presidente Ernesto Zedillo, 
la Presea Gran Cruz al Mérito Judicial, 
otorgada por la Asociación Nacional 
de Abogados.
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Cancún, Q R.- Hasta este desti-
no turístico, que irremediable-
mente lo remite a uno a pensar 

únicamente en sol y playas de finísima 
arena blanca bañadas por aguas cari-
beñas de azul turquesa, la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación extiende 
sus esfuerzos por difundir los valores 
de la cultura jurídica y jurisdiccional.

Y lo hace a través de la Casa de 
la Cultura Jurídica (CCJ) Ministro An-
drés Quintana Roo, inmueble espacio-
so y de amplios ventanales situado en 
la zona tradicional de esta ciudad, en 
cuyo jardín, encabritado, un corcel he-
cho con hojas de hierro, rodeado de tu-
lipanes en flor, framboyanes, naranjos 

y zapotes, parece estar fuera de lugar. 
Sin embargo, su presencia tiene expli-
cación.

Inaugurada de manera oficial en 
los albores de noviembre pasado, la 
CCJ ha despertado un inusitado inte-
rés entre la comunidad jurídica local, 
compuesta por estudiantes de derecho, 
litigantes y funcionarios judiciales, 
que han encontrado en esta extensión 
del máximo tribunal del país el sitio 
adecuado para acceder a cursos de ca-
pacitación y especialización, y servi-
cios bibliotecarios, por ejemplo.

En entrevista, el titular de la CCJ, 
Jesús Escárzaga Fuentes, afirma que 
la comunidad jurídica de esta ciudad 

ha expresado un profundo interés por-
que se mantengan y acrecienten los 
diversos cursos de capacitación y es-
pecialización que se imparten, ya que 
de esta forma se ha venido a cubrir un 
gran vacío que en este rubro se pade-
cía en la ciudad.

Es vasta la comunidad jurídica de 
la ciudad, que es mucho más que sólo 
turismo. Tan sólo en el rubro de estu-
diantes, instituciones como La Salle, 
Anáhuac, Universidad Interamericana 
para el Desarrollo, Universidad Maya 
de las Américas, Centro de Estudios 
Universitarios, Escuela Superior de 
Leyes y la Universidad Humánitas im-
parten la carrera de derecho.

Mauricio Padilla
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En Cancún también se 
difunde la cultura jurídica

Además, aquí operan dos tribuna-
les colegiados; un tribunal unitario y 
cuatro juzgados de Distrito, y un nú-
mero no calculado de litigantes y abo-
gados.

Aunque la inauguración oficial se 
efectuó hace poco tiempo, en realidad 
las actividades de la CCJ se iniciaron 
desde hace varios meses, durante los 
que se han llevado a cabo seminarios, 
ciclos de conferencias y conferencias 
magistrales.

Comentan empleados que si bien 
al inicio de este tipo de actividades la 
participación de la comunidad jurídica 
era exigua, para el Congreso Nacional 
de Menores Infractores, efectuado en 

septiembre pasado, se previó una ins-
cripción de 300 personas y terminaron 
asistiendo un total de 570.

Escárzaga Fuentes enfatiza duran-
te la charla que, como hasta ahora, la 
comunidad jurídica tendrá la oportu-
nidad de participar en estas activida-
des, contando con los ponentes más 
calificados en las diversas materias.

Prueba pericial en materia de ge-
nética, Ciclo de conferencias en ma-
teria fiscal, Ciclo de conferencias en 
materia penal y Delito de Ultraje a 
los símbolos patrios son algunas de las 
actividades que se han llevado a cabo 
de manera reciente, con una alta con-
currencia.

Servicios
En materia de servicios, la biblioteca 
de la CCJ representa también un gran 
vínculo con la comunidad de estudian-
tes, litigantes y funcionarios judiciales.

Por ahora, el acervo bibliográfico 
está compuesto por cinco mil libros, 
pero se tiene la meta de que éste al-
cance los 14 mil volúmenes, en un 
plazo que no va más allá del primer 
trimestre de 2008.

Con sus cinco mil libros actuales, 
la biblioteca de la CCJ está constituida 
como la más importante de la ciudad 
en materia jurídica, donde la comuni-
dad encuentra lo que en otras institu-
ciones simplemente no hay.

A TRAVÉS DE LA CCJ
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Otra área de gran importancia 
en la CCJ es la que se encarga de la 
venta de publicaciones. En un amplio 
exhibidor, se muestran las obras más 
recientes editadas por el máximo tri-
bunal del país, y de acuerdo con infor-
mación proporcionada, Introducción 
a la retórica y a la argumentación, de 
Gerardo Dehesa Dávila, es el libro de 
mayor demanda.

Ello porque, según se sabe, esta 
obra ha sido adoptada como libro de 

texto en algunas de las instituciones 
educativas donde se imparte la carrera 
de derecho.

Como sucede en otras CCJ, el Ma-
nual del Justiciable también es muy 
demandado, pero por ahora la edición 
se ha agotado.

En la sala de consulta del material 
bibliográfico se sitúa, además, el mó-
dulo de acceso a la información, desde 
el cual cualquier persona puede solici-
tar al máximo tribunal del país peticio-
nes de datos de manera electrónica.

Un caballo, framboyanes, naranjos y 
tulipanes
Cuentan que el inmueble que alber-
ga a la CCJ perteneció en sus inicios 
–hace unos 25 años– a un italiano 
conocido como don Guisseppe, quien 
al apreciar el potencial turístico de la 
zona estableció el que fuera uno de los 
primeros y mejores restaurantes de co-
mida típica de su país. 

El negocio, relatan, floreció, y su 
sazón congregaba en derredor de las 

mesas de tarde en tarde a la clase 
política del momento, así como a los 
inversionistas que por aquellos años 
hablaban de grandes proyectos turísti-
cos que hoy son una realidad.

Sin embargo, don Guisseppe, 
entre 1999 y 2000, decidió cerrar el 
lugar y poner a la venta el inmueble. 
Éste fue adquirido por Gloria Novoa 
Campillo, Esther Carranza Obersohn 
y Andrés Carranza Obersohn, quienes 
designaron al arquitecto Emilio Ricar-

do Caranza Olmedo como apoderado 
legal del mismo.

Se sabe que dicho arquitecto rea-
lizó algunas adecuaciones al inmueble 
original, con la idea de abrir uno de los 
mejores restaurantes de comida típica 
mexicana, al que bautizarían El Caba-
llo Bayo.

De aquel malogrado proyecto sólo 
queda un vestigio: la figura en tamaño 
real de un equino hecho con hojas de 
lámina, que se yergue sobre sus patas 
traseras, y que es acompañado por es-
tas fechas en el jardín, por el intenso 
carmesí de tulipanes en flor, framboya-
nes, naranjos y zapotes.

El actual inmueble –asentado en 
una superficie de 2 mil 71 metros cua-
drados- cuenta con un amplio audito-
rio para poco más de 150 personas, 
además de que en la parte trasera hay 
un estacionamiento al que le caben, al 
menos, 30 vehículos.

Luego del intento fallido de abrir 
El Caballo Bayo, el apoderado legal 
del inmueble vendió en 2004 el recin-

to al Alto Tribunal, donde se adecua-
ron diversos espacios para establecer 
la CCJ.

De huracanes y algo más
Por ser de reciente creación los órga-
nos jurisdiccionales de esta ciudad, 
la CCJ no posee un archivo histórico. 
Sin embargo, vale la pena mencionar 
que del archivo medio que se resguar-
da (años 1996-2001) hay expedientes 
que todavía muestran los estragos del 

huracán Wilma, que azotó a la ciudad 
en octubre de 2005.

Luego de un proceso de secado, 
se les remueve, mediante cepillado, 
los restos de arena y vidrios que los 
afectan.

En aquel entonces, esos expedien-
tes estaban bajo resguardo de los ór-
ganos jurisdiccionales cuya sede era 
el denominado Centro Empresarial, el 
cual resultó afectado por el meteoro.

Para evitar afectaciones por hu-
racán, la CCJ, que cuenta en su es-
tructura con amplios ventanales, está 
equipada con cortinas anticiclónicas, 
mismas que se despliegan en caso de 
una eventualidad de esa naturaleza.

CCJ-Ministro Andrés 
Quintana Roo
Calle Huachinango no. 26, 
Súper Manzana 22 Lt. C1 y C2, 
Cancún, Quintana Roo. 
Tel: 892 00 93.
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Para Mariana Mureddu Gilabert, 
nueva presidenta de la Mesa 
Directiva del Colegio de Secre-

tarios de Estudio y Cuenta de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación, la 
prioridad será que la agrupación tenga 
“mucho mayor prestigio”, porque –di-
ce– “es el momento de reconocernos 
como un grupo de élite de conocimien-
to de derecho”.

Recientemente ganó la presiden-
cia del Colegio de Secretarios. Sabe 
del reto que asume. 

“Siendo un grupo tan pequeño de 
abogados, estamos hablando de 160 
personas, lo que tenemos que lograr 
es que sea un grupo muy capacitado, 
un grupo que tenga un nivel académi-
co muy alto y una competitividad en 
el fuero externo muy impresionante”, 
afirma.

Para el periodo 2007-2009, Ma-
riana Mureddu plantea que el Colegio 
necesita impulsar proyectos académi-
cos, así como su participación en foros 
jurídicos y en los eventos que organice 
el máximo tribunal del país.

Por ello, también propone cambios 
en los estatutos del Colegio, que datan 
de 1970; así como la realización de se-
minarios durante el año que vienen.

De la misma forma, anuncia que 

se tenderán lazos nuevamente con tri-
bunales y juzgados de Circuito en el 
interior del país, además de que se 
buscará que los secretarios de Estu-
dio y Cuenta sean invitados a colegios, 
universidades y foros de trascendencia 
nacional. 

Egresada del Instituto Tecnoló-
gico Autónomo de México, Mariana 
Mureddu es secretaria de Estudio y 
Cuenta en la ponencia de la Ministra 
Olga Sánchez Codero.

“Queremos que los secretarios va-
yan a las Casas de la Cultura Jurídica, 
tengan participación en los colegios de 
abogados, que den a conocer el trabajo 
de la Corte. Debemos ser los princi-
pales promotores del trabajo jurídico 
que se realiza en la Suprema Corte 
porque somos los que conocemos to-
dos los interiores de los expedientes, 
las razones por las cuales se toman las 
decisiones”, plantea. 

Y es que el secretario de Estudio 
y Cuenta es quien revisa los expedien-
tes que llegan a la SCJN, así como las 
constancias, los argumentos de los 
quejosos, de las autoridades responsa-
bles y, con base en ello, elabora una 
propuesta de resolución y la pone a 
consideración de los Ministros, quie-
nes toman la decisión final.

Mesa Directiva 2007-2009
Mariana Mureddu Gilabert / Presidenta

Roberto Ávila Ornelas / VicePresidente

Lorena Goslinga Ramírez / tesorera

Raúl Manuel Mejía Garza / Vocal de 
cultura

Jorge Ordóñez Escobar / suPlente

Oscar Rodríguez Álvarez / secretario

Mario Alberto Esparza Ortiz /secretario

Martha Elba de la Concepción Hurta-
do Ferrer / Vocal de organización

Cynthia Chanuut Esperón / suPlente

Carmina Cortés Rodríguez / Vocal de 
relaciones Públicas

Rosalba Rodríguez Mireles / suPlente

Alfredo Sánchez López / Vocal de 
registro

Rosalía Argumosa López / suPlente 
Guillermina Coutiño/ Vocal de Promo-
ciones y serVicios sociales

Karina López Portillo / suPlente

Rogelio Montoya Rodríguez / Vocal de 
enlace institucional

Quién es Mariana Mureddu
Egresada de la licenciatura en Derecho 
en el ITAM.
Ingresó en 1991 al Poder Judicial de la 
Federación, en el Juzgado Primero de 
Distrito en Materia Administrativa.
En 1992 fue designada Oficial Judicial 
interina, en el mismo juzgado.
Ese mismo año fue secretaria proyec-
tista en ese juzgado.
En 1994 fue secretaria proyectista en 
el Primer Tribunal Colegiado del Primer 
Circuito en Materia Administrativa.
En 1995 ingresó a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación, como secretaria 
particular de la Ministra Oiga Sánchez 
Cordero.
Desde 1997 se desempeña como 
secretaria de Estudio y Cuenta en la 
ponencia de la Ministra Olga Sánchez 
Cordero, adscrita a la Primera Sala del 
Alto Tribunal.

Visita de cortesía
Una comisión de la nueva directiva 
del Colegio de Secretarios de Estudio 
y Cuenta de la Suprema Corte de Jus-
ticia de la Nación realizó una visita de 
cortesía al presidente del Alto Tribunal, 
ministro Guillermo I. Ortiz Mayagoita, 
quien dijo que ese organismo se ha 
consolidado y convertido en parte fun-
damental de la Corte.

Colegio de Secretarios, 
grupo de élite en 
conocimiento del derecho



noviembre 2007 30

br
ev

es

SCJN, un auténtico
Tribunal Constitucional

Se efectuó en la Suprema Corte el simposium El papel de 
los tribunales constitucionales en la consolidación demo-
crática, durante el cual se subrayó que el máximo tribunal 
del país cumple con las funciones de un auténtico tribunal 
constitucional. Por ello, dijeron especialistas, integrantes 
del Alto Tribunal, académicos e investigadores, no se re-
quiere la creación de otro órgano de esa naturaleza.

Se debe encontrar convergencia 
entre ética, ciencia y derecho: 
Ministro Cossío Díaz

Al inaugurar el Seminario sobre Bioética, el Ministro de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN) José Ramón Cossío 
Díaz afirmó que se deben encontrar puntos de convergencia en-
tre derecho, ética y ciencia, y destacó que los juzgadores deben 
acercarse a distintas ramas de conocimiento para resolver mejor 
los conflictos. En la primera sesión del curso, el cual concluirá 
el 24 de enero próximo, Ruy Pérez Tamayo, jefe del Departa-

mento de Medicina 
Experimental de la 
Facultad de Medi-
cina de la UNAM, 
consideró que se 
requiere plantear 
un horizonte más 
amplio para esta 
disciplina, encami-
nado hacia el uso 
del conocimiento 
para el bien social.

Visita delegación austriaca de jueces la SCJN

Una delegación de integrantes de la Suprema Corte de Justicia 
de Austria, así como del Tribunal Superior de Justicia y de la Fis-
calía Superior de Viena, encabezada por los Ministros Wolfgang 
Pöschl y Birgit Langer, visitaron las instalaciones de la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación. El Magistrado Jaime Manuel 
Marroquín Zaleta, director general del Instituto de la Judicatura 
Federal, dio la bienvenida a los visitantes, quienes recorrieron la 
zonas de murales del Alto Tribunal, y recibieron una detallada 
explicación del funcionamiento del sistema de justicia en el país, 
por parte de Paula García Villegas, secretaria de Estudio y Cuenta 
del Alto Tribunal.

Nuevos 
Consejeros

Indalfer Infante Gon-
záles (arriba) y Jor-
ge Moreno Collado 
(derecha) rindieron 
protesta como Con-
sejeros de la Judica-
tura Federal, tras ser 
electos por el Senado 
de la República.



noviembre 200731

breves

Acceso a la justicia, demanda de la población

El acceso a la justicia es una de las demandas más sentidas de la población y 
lograrlo es un doble desafío para los poderes judiciales, afirmó la Ministra de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación Olga Sánchez Cordero.

Al participar en la celebración de los 100 años de enseñanza de Sociología 
Jurídica en la UNAM a nivel licenciatura, indicó que los jueces tienen un papel 
central en el reconocimiento, creación y aplicación del derecho global, mientras 
que los tribunales constituyen una de las anclas más importantes de la globali-
zación.

Aseveró que las jurisdicciones nacionales son las que definen la jerarquía 
de las normas internacionales, sin importar cuál sea el sistema de recepción del 
derecho internacional que tenga cada país. 

Sánchez Codero explicó que el doble desafío que afrontan los poderes judi-
ciales radica en dar respuesta a cargas crecientes de trabajo, así como diferenciar 
y especializar su acción en función de los grupos sociales que acuden a ella y que 
presentan problemas específicos generados por la propia globalización. 

“Para atender este problema resulta necesario profundizar en el uso de los 
mecanismos alternativos de solución de conflictos, que deben estar respaldados 
en última instancia por los tribunales formales, y por generar mayores vínculos y 
articulación entre la justicia formal y la informal”, planteó.

Niños del Cendi recuerdan a los muertos
Con un derroche de talento para su edad, niños del Cendi Artí-
culo 123 Constitucional y de la Estancia Infantil de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación presentaron, por tercer año con-
secutivo, su Festival de Muertos. Con una ofrenda alusiva a los 
usos y costumbres del estado de Veracruz, los niños y niñas ofre-
cieron una serie de cantos y bailes relacionados con el tema de 
la muerte, pero con un toque cómico y divertido. Carlos Muñoz, 
director general de Desarrollo Humano y Acción Social del Alto 
Tribunal, reconoció la labor de las maestras por su paciencia y 
entrega a los niños.

Entregan Medalla 
Anáhuac 2007 
a Ministra Sánchez 
Cordero

La Ministra de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación Olga Sánchez 
Cordero recibió la Medalla Anáhuac 
en Derecho 2007, por su defensa 
de los derechos fundamentales en 
México, con lo que se convirtió en 
la primera mujer en obtener la pre-
sea.

En el auditorio de la rectoría 
de esa casa de estudios, el rector 
Jesús Quirce Andrés y el director 
de la Facultad de Derecho, Ricar-
do Sodi Cuéllar, destacaron la labor 
de la Ministra Sánchez Cordero en 
la defensa de los valores sociales y 
jurídicos.

Tras recibir la medalla, la Minis-
tra Sánchez Cordero aseveró que 
la educación superior debe lograr 
que la sociedad contemporánea, 
que actualmente vive una profunda 
crisis de valores, pueda trascender 
las consideraciones meramente 
económicas.

En su oportunidad, el rector 
Jesús Quirce Andrés indicó que 
los principios han sido la guía en la 
vida de la Ministra Sánchez Corde-
ro en el Poder Judicial, y por ello la 
comunidad estudiantil y académica 
de esa casa de estudios le otorgó la 
presea.



El Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación Mariano Azuela Güitrón afirmó que de nada 
sirve un Código de Ética que esté en las bibliote-
cas, porque su contenido debe estar encarnado 
en personas que actúen libremente, pero con res-
ponsabilidad. Durante la entrega de constancias a 
los participantes en el Seminario de Ética Judicial,
el Ministro en retiro Juan Díaz Romero dijo, a su 
vez, que el Código de Ética del Poder Judicial de la 
Federación ha servido de incentivo para que otras 
entidades y organismos formulen el propio.

El Colegio de Secretarios de Estu-
dio y Cuenta de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación presentó 
la revista Jerarquía Normativa, en 
la cual se publicarán de manera 
temática  trabajos de investigación 
originales e inéditos, sobre temas 
de relevancia al seno del Máximo 
Tribunal de la nación.

En el marco de un convenio de colaboración 
entre la Suprema Corte y la Barra Mexicana 
Colegio de Abogados, los Ministros Margarita 
Beatriz Luna Ramos y José Ramón Cossío Díaz 
dictaron conferencias magistrales como parte 
de las actividades para conmemorar el 160 ani-
versario del Acta de Reforma de 1847.

Fue presentado el libro Mis memorias…mi legado, anecdotario de 
jubilados del Poder Judicial de la Federación, en el que relatan di-
versas vivencias ocurridas durante su vida laboral, que son dignas 
de ser contadas y compartidas con la familia judicial.

Más de 500 jóvenes y 700 niños participaron en los concursos 
nacionales de Oratoria y de Dibujo, respectivamente, en los que 
Roberto Antonio Zavala Cárdenas, de Tepic, Nayarit, y Xany Ro-
dríguez Marroquín, de Morelia, Michoacán, obtuvieron el primer 
lugar en cada uno de ellos. Durante la premiación, el presidente 
de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Ministro Guillermo 
I. Ortiz Mayagoitia, manifestó que los jóvenes, con su voz, y los 
niños, con sus colores, tuvieron la oportunidad de reflexionar 
sobre la justicia en México.
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